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《將改革進行到底》披露軍改細節
數千官員專家建言獻策 方案逾150次修改完善

香港文匯報訊（記者 葛沖 北

京報道）新形勢下為什麼強軍、

怎樣強軍，未來打什麼仗、怎樣

打勝仗？十集大型政論專題片

《將改革進行到底》昨晚播出第

七集《強軍之路》上篇。本集以

習近平主席親自領導決策推動深

化國防和軍隊改革的偉大實踐為

主線，通過闡述一系列重大戰略

思想、重大理論觀點、重大決策

部署，生動展示全軍在習主席

「強國必須強軍，軍強才能國

安」的思想引領下，奮力改革重

塑的全景畫卷，並披露了改革方

案制定過程中諸多鮮為人知的生

動細節。

《強軍之路》（上）分為兩大部分：
一是反映「為什麼改」，深刻闡

述習主席領導推動改革強軍的政治意蘊和
戰略考量，講清改革的「時與勢」；二是
反映「怎麼改」，採取講故事手法，敘議
結合，生動展現習主席親自領導和運籌設
計改革，再現這輪改革科學周密的研究論
證過程，從總體上介紹改革的指導思想、
目標任務和基本原則。

研究論證 蹄疾步穩
本集透露，擔任軍委主席的當天，習

近平就宣示了推進國防和軍隊改革的堅
定意志和決心。2013年11月，十八屆三
中全會召開。經習近平提議，黨中央決
定將國防和軍隊改革納入全面深化改革
的大盤子，上升為黨的意志和國家行
為。在習近平的親自籌劃和指揮下，軍
委改革領導小組辦公室、專項小組、專
家諮詢組陸續組建，一大批精兵強將匯
聚一堂，歷時一年零九個月的改革研究
論證蹄疾步穩展開。
習近平曾經打過這麼一個比方：小帆船
可以在水裡打轉，繞幾個彎又起來了，泰
坦尼克號要是沉了，那就是真沉了。我們
這樣一個大國，這樣一支軍隊，在改什
麼、不改什麼問題上要有戰略定力，決不
能在根本問題上出現顛覆性錯誤。

國內國外 集中智慧
紫禁城西北角樓，以它巧奪天工的精美
結構吸引着中外遊客。片中稱，這座明清
風格的建築，從2014年春天開始，每一
個夜晚都燈火通明，與中南海、八一大樓
的燈光交相輝映。習近平改革強軍的戰略
構想，在這個當年他工作過的古樸小院變
成一幅幅目標圖、路線圖、施工圖。
多個改革專項小組和專家諮詢組，從軍
內到軍外，從國內到國外，廣泛調研，集
中智慧，反覆論證。690餘個軍地單位，
800餘個座談會、論證會，900多名在職
和退休軍地領導、專家，2,165名軍以上
單位班子成員和師旅級部隊主官，3,400
餘條部隊官兵意見，改革方案前後歷經
150多次調整、修改和完善。
改革，牽動着億萬顆心。出主意，提建
議，獻對策，軍委改革和編制辦公室每天
都會收到很多來信。他們中間，有部隊官
兵，有地方領導，有專家學者，還有老紅
軍、老戰士……
本集還透露，領導指揮體制改革曾經

過計算機模擬推演。北京香山腳下，一
場特殊的「兵棋推演」在軍事科學院展
開，課題是「新的領導指揮體制運行流
程」。龐大的數據輸入80多台電腦，一
雙雙眼睛緊盯着屏幕上不斷變化的態
勢。流程推導、案例驗證、復盤研
討……這場推演持續了整整10天。這是
人民軍隊歷史上首次運用計算機模擬技
術輔助改革研究論證，有效增強了改革
設計的科學性。

香港文匯報訊 據中通社報道，當地
時 間 7 月 23 日 ， 中 俄 「 海 上 聯
合-2017」演習進入到第二天。當天演
習導演部定下行動決心，雙方開展圖上
推演方案。據環球網報道，當地時間一
大早，中俄雙方工作組人員就在會議現
場開始準備工作，有的在會議桌前就文
件細節討論，有的在圖紙面前展開磋
商。聯合指揮部副指揮員、南海艦隊作
戰處副處長林龍接受採訪時表示，當天
行動包括兩個戰術群向執行導演匯報行
動決心，以及兩個戰術群通過圖上推演
的方式就行動細節問題開展討論。
第二戰術群指揮員、中國海軍某驅逐

艦支隊副支隊長汪曉勇表示，俄方第一
戰術群指揮員和中方第二戰術群指揮員
先後進行匯報。匯報完畢後，聯合導演
部執行導演進行現場提問。圖上推演按
照第一戰術群、第二戰術群組織進行圖
上推演方案對接，就戰術行動、指揮口
令等方面解決相關問題，為海上演習做
好準備。
對於雙方展開圖上推演的意義，林龍

表示，此舉首先能確保兵力行動安全；
其次因為雙方作戰條例、作戰習慣都不
同，通過圖上推演可以使雙方增進了
解；第三，這也能為未來兩國聯演更上
新台階打下基礎。

雙方溝通 一點就透
林龍介紹，聯演開始以來的港岸階段

進展順利。雖然兩國海軍在傳統習慣和
作戰條例不一樣，但海軍是國際性軍
種，很多內容相同。加之中俄海軍的交
往源遠流長，也有此前交流的經驗，雙
方溝通起來一點就透。
據新華社消息，此次聯演，中俄雙方
共同組成聯合導演部、聯合指揮部和戰
術群指揮所，統一導調海空參演兵力行
動。俄羅斯衛星網援引多名俄羅斯專家
表示，俄中海軍聯合軍演在波羅的海海
域拉開帷幕，這是一場具有歷史意義的
軍演。首次派遣海軍編隊駛入波羅的
海，中國展示的是準備好向俄羅斯提供
大規模的支援。

《強軍之路》
亦就軍改採訪了
多位權威人士。

軍委改革和編制辦公室副主任何仁學表
示，這次改革不是簡單地修修補補和局
部改造，而是一次整體性革命性的變
革。軍委改革和編制辦公室副主任張宇
說，最高統帥的政治決心和政治智慧，
歷來是改革成敗的決定性因素。「我在
改革辦這幾年工作，感受非常深切。事
關全局的重大決策，關鍵時刻的果斷拍
板，重要關口的堅定推進，都體現了習
主席的膽略和擔當。」
國防大學原副校長畢京京表示，習主

席在軍隊一亮相，就傳遞出矢志強軍的
政治擔當。強軍目標提起了人民軍隊建
設的總綱，發出了強軍興軍總動員令。
軍事科學院專家羅援指出，沒有一支

強大的軍隊，沒有一個鞏固的國防，強
國夢就難以真正實現。歷史的規律表
明，經濟社會發展到哪一步，國防實力
就要跟進到哪一步。維護國家安全和發
展利益，必須有與之相匹配的軍事力
量。
海軍研究院專家尹卓稱，事實上，

清軍也曾嘗試過改革。然而，清軍只
是在裝備上尋求改良，但是不追求根
本性的改造。大清帝國屢戰屢敗的原

因非常多，單從軍事上來說，很重要
的就是作戰思想、作戰指揮、體制編
制等方面的僵化和落後，被時代遠遠
拋在了後面。
此外，本集專題片中還指出，郭伯

雄、徐才厚盤踞軍隊高層多年，扭曲了
政治生態，毒化了軍營風氣。軍委政治
工作部副主任禹光說，改革強軍，首先
要撥亂反正，激濁揚清。習主席在全軍
政治工作會議上一針見血指出了部隊
中、特別是領導幹部中存在的突出問
題。這些問題觸目驚心，不解決，改革
強軍就無從談起。

■香港文匯報記者 葛沖 北京報道

重大決策果斷拍板 習主席顯膽略擔當
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香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報
道）記者昨日發現，央視大型政論專題片
《將改革進行到底》第七集《強軍之路》
（上）播放之前，網上已有近五千條關注
信息。此間亦有多位市民對香港文匯報記
者表示，「三軍強，則國泰民安。」
現役軍人、河南省洛陽外國語學院教授
許仕壯（化名）表示，每一個中國人心中
都有一個中國夢、一個強軍夢，中國要強
軍，軍隊改革是必經之路，當前已在進行
的改革，以及未來的改革規劃，無不令人
對中國軍隊的未來充滿信心。
北京市公務員、退役軍人吳志嶺則表

示，軍隊強，則國家強、民族強，改革
之後，軍隊內部不斷加強管理，反腐敗
打掉「大老虎」、「小蒼蠅」，各種先
進的武器亦令世界為之讚歎，軍隊能打
勝仗的能力顯著增強，不斷刷新國人的
國防自信心。
來自浙江的退休幹部楊先生表示，中華
民族要實現民族復興，必須要強軍，這是
每一個熱愛祖國的中國人的夢想。楊先生
說，自己非常關注中國的軍隊，軍改的各
種信息令普通民眾對中國軍隊的未來充滿
信心，對中國的未來充滿信心。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國海
軍遠航訪問編隊當地時間7月23日抵達希
臘比雷埃夫斯，開始進行為期4天的友好
訪問。當地時間上午10時30分（北京時
間下午15時30分），在希臘海軍快速巡
邏艇P-57艇和護衛艦F-466艦引導下，中
國海軍遠航訪問編隊長春艦、荊州艦、巢
湖艦依次停靠比雷埃夫斯國際郵輪碼頭。
希方在碼頭舉行了隆重的歡迎儀式，希海
軍官兵代表，中方使館工作人員和中資機
構、留學生、華人華僑代表等800餘人在
碼頭迎接。
編隊指揮員沈浩在歡迎儀式致辭中表

示，中希關係持續健康發展，雙邊政治互
信不斷深化，各領域合作成果豐富，兩國
海軍交流在頻度、廣度和深度上都取得了
新高度，為未來加強兩國海軍的務實合作
鋪平了道路，相信通過此訪，兩國海軍的
了解和互信必將進一步加強，兩國海軍的
合作和友誼必將進一步增進。
據介紹，訪問期間，中希雙方將開展互
訪拜會、專業交流、艦艇參觀、文體競賽
和聯合演練等一系列活動。

香港文匯報訊 據澎湃新聞報道，東南
大學研究團隊發現一種新型的發電材
料，這使得未來有可能用衣服為手機充
電。東南大學教授熊仁根的研究團隊發
現一種具有優異壓電性能的分子鐵電材
料，不僅具有分子材料優勢，還首次在
壓電性能上達到傳統壓電陶瓷的水準。
熊仁根研究團隊的這項研究成果，已發

表在國際頂尖學術雜誌《科學》（Sci-
ence）上。
壓電性是指材料在受擠壓或拉伸時可

以產生電，或在材料兩端施加電壓後材
料伸長或縮短的特性。具有壓電性的材
料也就被稱作為壓電材料。壓電材料可
像馬達般，直接將電力轉換成驅動力，
還可以用電產生聲波、超音波。現在智

能手機上「搖一搖」等功能的實現，正
是借助壓電加速度傳感器。
熊仁根表示，這種具有優良壓電特性
的分子鐵電材料，將使計算機芯片的體
積進一步縮小，使其能像紙張一樣摺
疊。此外，憑藉分子材料的良好生物兼
容性，還有望製作出更加安全的醫學植
入元件。

香港文匯報訊 據《經濟日報》報道，深
海大洋生物資源探測開發成就新聞發佈會披
露，經過多年不懈努力，目前我國已建成世
界上最大的深海菌種庫，分離了近萬株微生
物，寶藏大洋菌株9,000餘株，徹底改變了
中國在國際海底基因資源研發領域的狀況。
深海作為天然基因資源庫，蘊藏着巨大的應
用開發潛力，是國家重要的戰略資源。目前，

我國深海生物資源勘探開發領域已發表SCI論
文500多篇，完成100多個海洋微生物新物種分
類與系統進化研究，我國已成為國際上深海微
生物新物種發現與分類的重要力量；逐步形成
了以「蛟龍號」、「海龍號」、「潛龍號」為
代表的深海裝備體系，顯著提高了精確獲取生
物樣品的可能性和準確性，為我國海洋生物科
學研究提供了有力支撐。

東南大學發現新材料 未來衣服或成充電器 中國建成世界最大深海菌種庫

中俄圖上推演 備戰海上演練

市民：三軍強則國泰民安

中國海軍編隊訪希臘
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■■雙方開展圖上推演方案雙方開展圖上推演方案。。 網上圖片網上圖片

■■20152015年抗日戰爭勝利年抗日戰爭勝利7070
周年紀念儀式上周年紀念儀式上，，士兵接受士兵接受
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■中國海軍遠航訪問編隊抵達希臘進行友
好訪問。 新華社


